
箭�⼭�如�⽔�会�福�岡�⽀�部�の�平�成�30�年�度�活�動�状�況
  年 ⽉ ⽇ ⾏   事   名 場    所 参 加 者 な ど
30年4⽉26⽇ 第11回福岡・北九州⽀部合同ゴルフ会 ムーンレイクゴルフクラブ・鞍⼿ 16名参加(福岡⽀部より6名参加)

5⽉19⽇ 第8回箭⼭如⽔会福岡⽀部総会 ソラリア⻄鉄ホテル 35名参加
9⽉22⽇ ⽇帰りの旅・⽷島 伊都の湯どころ・元気クラブ 12名参加
9⽉29⽇ 箭⼭如⽔会北九州⽀部総会 ラ・メール雅 (⾨司) 福岡⽀部より4名参加
10⽉24⽇ 第12回福岡・北九州⽀部合同ゴルフ会 福岡国際ＣＣ・中⼭コース 15名参加(福岡⽀部より7名参加)
11⽉10⽇ 箭⼭如⽔会本部総会 グランプラザ中津ホテル 福岡⽀部より6名参加

31年1⽉26⽇ 沖代会・役員新年会 天神テルラ「花万葉」 14名参加

箭�⼭�如�⽔�会�福�岡�⽀�部�役�員�会
  年 ⽉ ⽇ ⾏   事   名 場    所 参 加 者 な ど
30年4⽉25⽇ 総会準備打合せ・決算報告 天神「⻄鉄ソラリヤ・トランスブルー」 11名参加

6⽉25⽇ 総会反省会及び旅⾏打合せ さかな市場博多筑紫⼝店 13名参加
12⽉5⽇ 忘年会・ベストフレンズ１8号原稿依頼 さかな市場博多筑紫⼝店 13名参加

31年1⽉26⽇ 新年会・総会打ち合わせ・役員⼈選 天神テルラ「花万葉」 14名参加

箭⼭如⽔会福岡⽀部
⽀部⻑ 中野�久⽶夫
事務局 ：〒813-0001

福岡市東区唐原3-9-2 城⼾崎⽅
TEL�092-672-5764

編集責任者 城⼾崎�重夫

ベスト
�フレンズ

箭山如水会福岡支部便り

 【第8回福岡⽀部総会開く】
 ---�総会へお出掛けしませんか�!!�---
昨年の福岡⽀部は平成３０年５⽉１９⽇（⼟）ソラリア⻄鉄
ホテルに於いて、第８回総会を開催したところ、総勢３５名 
内訳では会員の参加者は２４名、前年より４名減で来賓者
１１名という結果になっています。年４回役員会議で会員増
強の議論をしていますが、これといった特効薬がなく、成果
が思うように出てきません。理由としては今まで参加してい
た⼈が⾼齢になり、体調不良のために出席出来ないのと新
しい参加者が思うように増えず、⼜社会現象で定年延⻑、個
⼈情報の問題もあります。懇親会のやり⽅でこの２年余興
を少なくして、お互いの情報交換を主としましたが、いかが
でしたでしょうか。第９回総会が来る３１年５⽉１８⽇（⼟）

前年同様、ソラリア⻄鉄ホテルにて開
催します。従来と同様、⺟校の校⻑先
⽣をはじめ同窓会本部、各⽀部の⽅々
の出席を予定しており、それぞれの最
新情報（ふるさと情報含む）を聴ける
など年⼀回の機会です。そこで「ベスト
フレンズ」ご覧の⽅々は是⾮⼀度、総会への出席を節にお願
いしたいのと、今年は皇位継承の年で新元号となり、何ごと
も新たな動きで⼀⼈では、来づらい⽅は同期の⽅をお誘い
していただき⼀度、参加して実感して頂きたいと思いますし、
尚⼀層、総会が盛り上がるのではと思っています。⺟校の
ホームページ等で本部並びに各⽀部等の情報が⼊⼿出来
ますし、いろんな提案：意⾒：疑問あれば、事務局にご連絡し

て頂ければ幸いです。福
岡⽀部としての活動は現
在、ゴルフ会、秋の⼀泊⼜
は⽇帰り旅⾏等実施して
います。参加⼈員が増加
すれば、いろんな趣味の
会が広がるのではないか
と思っています。最後に
今⼀度「総会来てみん
ね」役員⼀同お待ちして
います。

■ 同窓会へのお誘い      ⽀部⻑ 中野久�⽶夫�(45年商業科卒)
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協賛広告ありがとうございます

 福岡⽀部の皆様、ご健勝でお過ごしのこととご拝察申し上げます。
この度のベストフレンズ18号ご発⾏を祝して⼼よりお慶びを申し上
げます。さて、関⻄⽀部の第7回総会懇親会も平成30年6⽉2⽇
(⼟)アークホテル⼤阪⼼斎橋に於きまして、ご来賓の野中本部会⻑、
⾼畑本部副会⻑、松林本部副会⻑、佐藤⺟校校⻑、そして、キングレ
コード所属の同窓⽣末次様をお迎えし、総勢35名の集いでしたが
無事晴れやかに開催することが出来ました。これもひとえに関⻄⽀
部会員及び本部関係者の⽀部同窓へのご関⼼ご理解ご協⼒の賜物
と⽀部幹事⼀同深くして感謝いたしております。総会は速やかに終え
て⼆部の懇親会では野中会⻑のお得意の詩吟から幕を開けて末次
様の歌謡ショー、⾶び⼊りカラオケ⼤会、ビンゴゲーム等へと進み、
みんな熱く燃えて賑やかに宴を終えました。関⻄ではスポーツの華
は野球です。校⻑のご挨拶の中で今年は練習試合ながらも県下の有
⼒校に勝ちましたので甲⼦園も夢ではないとのことでしたのでかな
り期待しておりましたが残念でした。今年こそ夢が実現できますよう
⾼齢化しつつある関⻄⽀部会員⼀同はお祈りしております。ところで

⽀部の現状ですが年々参加者、会員数が減少してきていますが⾼齢者
が多くて若い現役組がおりませんので先⾏き寂しい限りですが⾏ける
ところまで⾏くしかありません。合わせてもうひとつの課題は⽀部⻑
後継者が現時点でおらないことです。尚、部会活動の京都鴨川ウオー
キングは10⽉17⽇⼜ゴルフコンペは11⽉6⽇予定通り同窓の秋の楽
しみを終えました。最後に福岡⽀部の益々のご発展と皆様のご健勝と
ご活躍をお祈りしています。

関⻄⽀部便り 関⻄⽀部⻑ ⼩倉�利幸（３７年商業科卒）

本部総会・⺟校創⽴記念式の報告 箭⼭如⽔会本部会⻑ ⽊村�朋昭（40年機械科卒）

本部総会懇親会ならびに⺟校創⽴１０周年記念式典開催の報告
「ベストフレンズ」１８号の発刊に⼼よりお慶び申し上げるとともにこ
れまでのご労苦に対し感謝申し上げます。 また、福岡⽀部役員の皆
様には平素より同窓会活動にご尽⼒頂き衷⼼よりお礼申し上げます。
さて、⺟校は平成２１年４⽉にそれまでの中津商業⾼校と中津⼯業
⾼校を発展的に統合し、旧中津⼯業⾼校が設置されていた如⽔の地
に「総合選択制⾼校」として設⽴されて昨年４⽉に⺟校創⽴１０周年
の節⽬を迎えました。記念式典は１１⽉１０⽇（⼟）、同窓会総会懇親
会開催の当⽇、午前１０時から⺟校体育館で⽣徒、教職員、来賓出席
で盛⼤に開催されました。とくに、在校⽣の規律ある態度には⼤変感
動し出席者からも絶賛の声でした。今後新たな歴史を切り拓いてくれ
ることを確信しました。平成３０年（第９回）中津東⾼校同窓会「箭⼭
如⽔会」本部の総会・懇親会は１１⽉１０⽇(⼟)グランプラザ中津ホ
テルにおいて、同窓会員の他、各⽀部役員や恩師、学校関係のご来場
をいただき、総勢３００有余名が出席して盛⼤
かつ有意義に開催することができました。福岡
⽀部からも中野⽀部⻑をはじめ６名のご出席
をいただき、とくに中野⽀部⻑には本部総会来
賓祝辞もお願いいたし重ねて御礼申し上げま
す。本年度の本部懇親会は昭和５５年の卒業
⽣を中⼼に実⾏委員会を発⾜して準備を進め
てきました。開催にあたっては中津市内の多く
の企業･商店等より広告の協賛を頂きましたこ
とも付記しておきます。さて、総会では、会務報
告、決算報告、監査報告、３１年度事業計画及

び予算案について審議頂き、新会⻑に⽊
村朋昭（４０年機械科卒）の選出に承認を
いただき懇親会会場へ移動しました。今
年の懇親会では当番⽣が司会、進⾏を受
け持ち、⺟校の紹介では佐藤校⻑より⺟
校創⽴１０周年記念⾏事、本年在校⽣の
進路状況、部活動の活躍を報告いただき、
⼩倉佳⼆⽒(37年商業科卒)のご祝儀舞
（⿊⽥武⼠）、⻄部⽀部⻑の⾇川貞夫⽒（３９年商業科卒）の乾杯で宴
会が始まり、市職員⾳楽部の演奏、キングレコード所属の末次恵⼦さ
んの歌謡ショウ、琉球太⿎、昨年卒業の元永航太さんの演歌、実⾏委
員で企画したお楽しみ抽選会などで会場はとても盛り上がりました。
締めは市職員⾳楽部の伴奏で新中津東⾼校、旧中津⼯業⾼校、旧中津
商業⾼校（旧中津東⾼校）時代の校歌を⻫唱し、次期実⾏委員の昭和

５６年卒業⽣に引継ぎ、⽊
村朋昭新会⻑の万歳三唱
で閉会しました。最後にな
りましたが、福岡⽀部の
益々の発展と会員皆様の
ご健勝ご多幸を⼼よりお
祈り申し上げ、総会懇親会
の開催及び新中津東⾼校
創⽴１０周年記念式典の
報告とお礼とさせていただ
きます。
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祝！ベストフレンズ18号発刊
本部会⻑�⽊村�朋昭�(40年機械科卒)
中津市三光⼟⽥ 電話：090-4733-8122

箭�⼭�如�⽔�会�福�岡�⽀�部
⽀部⻑�中野�久⽶夫�(45年商業科卒)
⽷島市 電話：092-324-8640



協賛広告ありがとうございます

祝！ベストフレンズ18号発刊
顧問 伊東 秀則 (30年機械科卒)
春⽇市上⽩⽔ 電話：080-2792-8863

北九州⽀部便り
福岡⽀部会員の皆々様ご健勝でお過ごしの事とお慶び申し上げます。
今回の｢ベストフレンズ18号｣の発⾏を⼼より祝してお慶び申し上げ
ます。毎回の発⾏で18号となり各⽀部情報や本部の出来事⼜⾊々な
⾏事の様⼦など「ベストフレンズ」により知る事が出来誠に感謝致して
います。さて、北九州⽀部も平成30年９⽉29⽇(⼟)に「ラメール雅」を
会場にして中津東⾼校⻑、中津本部役員8名、福岡⽀部役員3名、⻄部

⽀部1名、北九州⽀部役員及び会員34名、
合計46名の参加者で総会が盛⼤に⾏わ
れました。プログラムの演⽬はカラオケ・
バナナの叩き売り・ビンゴゲームと順次⾏
われカラオケは役員、会員多数の参加で
各⾃の美声が聞かれ、⼜バナナの叩き売

りは好評で
した。最後のビンゴゲームも⼤いに盛
り上がり総会が無事終了出来ました
事に感謝致しています。平成31年1⽉
27⽇(⽇)には本年最初の役員会と総
会の慰労を兼ねて新年会を実施され
総会で美声を発揮出来なかった会員
役員の歌声が聞かれストレス発散と
なり本年総会への出発点とする事が
出来ました。尚、3⽉下旬頃の⽇曜⽇に
花⾒を⼩倉城庭園にて実施いたしま
すので他⽀部からの参加も歓迎致し
ますので多数の参加をお待ちしていま
す。

 北九州筆頭副⽀部⻑ 成重 欽吾（３９年商業科卒）

第８回関東⽀部総会便り

「ベストフレンズ」18号の発⾏を祝し、⼼よりお慶び申し上げます。さて、
当⽀部の第8回定期総会は、本部の野中忠昭会⻑他役員と⺟校の佐
藤扇太郎校⻑をお迎えして、平成30年9⽉8⽇(⼟)アルカディア市ケ⾕
で総勢43名が出席し、賑やかに楽しく開催しました。総会は、中⼭康
隆(51年⼟⽊卒)さんの司会により進められ、4議事すべて承認されま
した。そして、ご来賓の野中会⻑並びに佐藤校⻑より本部と⺟校それ
に故郷中津の現況報告がありました。懇親会は名調
⼦で元気な⼆宮義⽂(38年機械卒)さんと⼩野勝正
(47年機械卒)さん両名の司会で進められ、本部の⽊
村朋昭事務局⻑よりホームページのPRがあり、ご挨
拶を頂きました。お楽しみのイベント恒例のビンゴ
ゲームは、⼥⼦会員(38年商業卒)により楽しく進めら
れ、安⼼院の焼酎やお菓⼦の景品が当たる毎に歓声
が上がり、ご来賓の3名も⾒事にゲットされ笑顔で終
わりました。カラオケ⼤会は、エントリーが多く野中会
⻑も⾃慢の歌を披露され、佐藤校⻑も初めて⼥⼦会
員とデュエットで歌い⼤拍⼿を受けました。最後は、
「ありがとう感謝」を恒⾏和美(36年機械卒)さんが⾝
振り⼿振りで熱唱し、最⾼に盛り上りました。それか
ら全員で旧中津東⾼校校歌と中津⼯業⾼校校歌を声
⾼らかに⻫唱し、再会を契い笑顔で散会しました。し

関東⽀部 幹事⻑：花⽔ 正平（３２年商業科卒）

かし毎年書いていますが、当⽀部の最⼤の課題は、会員の⾼齢化と
減少、そして若い会員の参加も皆無で年々厳しい状況で対応策も
なく頭を痛めていますが、役員・幹事は体⼒及び気⼒の続く限り、頑
張って⾏きたいと思っています。結びに、福岡⽀部の益々のご発展
と会員皆様のご健勝とご多幸を祈念し、当⽀部のご報告と致します。
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「箭⼭如⽔会」に乾杯�!
中津東⾼同窓会関東⽀部

幹事⻑ 花⽔ 正平�(32年商業科卒)



第11回ゴルフ会 第12回ゴルフ会
開催⽇ 平成３０年４⽉２６⽇ 平成３０年10⽉２4⽇
ゴルフ場 ムーンレイク・鞍⼿コース 福岡国際・中⼭コース

参加⼈員・組 １６名・４組 １５名・４組
優 勝 前岡 正⼈�(福・30年機械卒) 荒川 員允�(北・33年商業卒)
準優勝 ⽵丸 数哉�(北・34年機械卒) 鴛海 哲明�(福・42年商業卒)
三 位 ⼩関昭太郎�(福・33年商業卒) 岡本 紘⼀�(北・34年冶⾦卒)

協賛広告ありがとうございます
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第11回ゴルフコンペ優勝の弁
 第11回は、昨年新たに就任した新会⻑、新世話⼈の最初の会です。
皆さん新しい意気込みで参加しているように感じます。参加者は4組
16⼈、ムーンレイクゴルフクラブ鞍⼿コースで、最⾼と思われるゴル
フ⽇和です。私は81歳となり優勝は全然意識外のスタートでした。
2組⽬のスタートで同伴者は優勝数回の⽤正さん、成重さん、世永さ
んです。⽤正さんのロングドライブに⼒の差をいやと⾔うほど感じな
がらのラウンドでした。思いがけなく４５のスコアでハーフを終わり
上出来でした。最近のラウンドの状況から後半は崩れることが予想

皆さんお元気ですか、もうだいぶん昔のような気がしますが⼀度優
勝して此の"ベストフレンズ〟に載せてもらった事がありますが優勝は
何回しても嬉しいものだ、特に同級の連中と廻ると緊張感と云うもの
が抜けて、⼜⼀段と違ったゴルフが出来るから楽しい。次回も元気で
⼜、逢おうと握⼿で別れるが、数⽇が過ぎても、当分の間、⽬をとじる
と、⻘春時代の過去が、懐かしく思い出され、しばし童⼼に帰ること
ができる。私は汽⾞通学だったので、季節によってはデッキで⽴ちっ
ぱなしも多かったので、⽬や⿐、⼝で良く煤煙を⾷らったものだ、⼜中
津駅から学校まで、舗装道が割と多かったので私のすり減った下駄
の⾳が、カラン、コロンと⼤きく今でも⽿に残っている。旧四⽇市町と
云う所からの通学で朝が早かったので昼弁当は2時間⽬が終わった
10時頃だろう教室の後ろの⽅でおかずのやりとりをしながら⾷っも
のだ、帰りはもう腹が減ってたまらず、三⽑饅頭や、回転焼を良く買っ
て⾷べた、今では良かったことも、あまり感⼼できなかったことも、す
べてが、良き思い出として、⾃分なりに回想できることが⼼地良い、も
ともと遊びのつもりで始めたゴルフですが今ではこの年になるといつ

福岡⽀部 前岡正⼈（30年機械科卒）

のまにか"健康の為"になっている。家内もそ
このところ多少なりとも承知しているようで、
コースに出る時はいくら早朝でもあったかい
⾷事を作ってくれる。だから此の⾔葉を盾と
して⾔いたくないが、年輩のゴルファなら皆
さん⼼に思っている⾔葉でしょう。私もそうは信じているものの永
年かかりつけの医者は、ゴルフは同じ⽅向ばかりの動作なので、⾝
体を痛めることが多くあるから⼀概に"健康の為"とは云えない、ほ
とほどにしとかにゃ永くは続かないよ、とちょっと昔に云われた事
を思い出す。当時は⾃分もゴルフをするくせにと軽く聞き流してい
たが、現実は腰、⾜、腕等の古機能に少しガタがきてしまったのか、
医者の云う通りになってきた事が少し悔しい、でもまだまだ⾝体の
動くかぎり、お世話をして下さるまわり⼈達に感謝の気持と信念を
持って続けたい、そして⼜次回のコンペで皆さんの笑顔に逢える事
を楽しみにしています。

城⼾崎�重夫（40年商業科卒）第11,12回福岡・北九州⽀部合同ゴルフコンペ開催
この合同ゴルフ会は毎年春と秋の2回開催しています。平成30年は、第11回を
4⽉26⽇(⽊)に「ムーンレイクゴルフクラブ鞍⼿コース」で、第12回を10⽉24⽇
(⽔)に「福岡国際カントリークラブ・中⼭コース」で開催しました。結果は下表の
通りです。特に福岡国際はかって⼥⼦プロが熱戦を繰り広げた所で、記憶が鮮
明な⽅も沢⼭いると思います。当⽇は絶好のゴルフ⽇和となり、楽しいゴルフ会
となりました。プレー終了後、クラブハウスで表彰式を⾏い、次回の再会を誓い
散会しました。新会員の⼊会⼤歓迎です。特に⼥性の⽅も参加して頂くと、もっ
と盛り上がると思いますので期待しています。ゴルフは⾼齢になってもプレーす
る⽅が沢⼭います。健康と元気をゴルフでキープしましょう。今年も4⽉に実施
予定ですので多数の参加を期待しています。

されます。予想通り後半は崩れて５２でした。
プレイ後に表彰式の会場に⾏くと、プリントア
ウトが配られており、優勝となっていました。
ビックリです。よく⾒ると上位3⼈が同スコア
です。年齢上位での優勝でした。私は、第2回から10回まで世話⼈
をして、そのため毎回の参加でしたが優勝には全然⼿が届きません
でした。今回はこの年齢で優勝です。もう⼆度とないと思いますが、
今後も毎回の参加を⽬指し、挑戦はづっと続けたいと思います。

平成30年10⽉那珂川市になりました

顧問�前岡�正⼈�(30年機械科卒)
那珂川市恵⼦ 電話：092-408-7736

北九州⽀部 荒川�員允�(33年商業科卒)

福岡国際カントリー 中⼭コース

第12回ゴルフコンペ優勝の弁

祝！ベストフレンズ18号発⾏
副⽀部⻑�⼩関�昭太郎�(33年商業科卒)
福岡市城南区 電話：092-861-0607
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たった５⼈の同期会
  私達、昭和30年機械科卒の同期は2クラス81名です。当時の校名
は「中津東⾼校」と現在と同じです。私達、機械科の同期会は、平成
25年8⽉に卒後58年ぶりの第１回「喜寿同期会」を中津の割烹「丸清�
」で⾏い、その後、毎年実施し、第3回「傘寿同期会」まで� ⾏いました
が、参加者が激減し、この会を最後に正式な同期会は中⽌することに
しました。平成28年11⽉に中津在住3⼈、別府1⼈、福岡1⼈計たっ
た5⼈で同期会をしようと思い⽴ちました。健康に⾃信がないなどの
⽅が殆どで、酒は飲めない、1泊はやめようとなり、天気の良い⽇に懐
かしい耶⾺溪の散策等をしながら旧交を暖めることにしました。中津
のO⽒が⾞を出してくれることになり、11⽉16⽇中津駅に集合、まず、
深耶⾺渓に向かった。天気は快晴・秋の空がきれい。⼀⽬⼋景を⽬指
す。丁度紅葉のきれいな時期です。期待に胸を弾ませながら⼀路国道
212号線を進み最近出来た⾃動⾞専⽤道路に向かう。この道路は、
中津から⽇⽥につながる⾃動⾞専⽤道路の⼀部で、まだ記憶に新し
い耶⾺溪地区の⼤⽔害時は、⼤いに活⽤され助かったとのことです。
こんな話をしながら⾃動⾞専⽤道路に乗り⼊れ近道をする。久しぶ
りの深耶⾺渓の⼀⽬⼋景は、沢⼭の観光客がおり、順番を待って記念
写真を撮る。次は耶⾺溪ダムに向かう。国道をしばらく⾛った後、⼭
道に⼊りしばらく紅葉の景⾊の中を⾛るとダムが⾒えてきた。このダ
ムは、洪⽔調整・⽔道・⼯業⽤⽔・発電等を⽬的とした多⽬的ダムで、
昭和60年完成で、湖⾯では⽔上スキーなど盛んに⾏われているのを
テレビで⾒た⽅も多いと思います。天気が良いので素晴らしい湖⾯を
眺めながら写真を撮り⾵景を楽しむ。さらに、ダムの下流川にまわる
と堤髙62㍍のダムの下側に出る。ここには、耶⾺溪ダム記念公園「渓
⽯園」があり桜等の樹⽊、池、岩、瀧等を配している公園で⾃然の美し
さを堪能。この、すぐ近くにあるひなびた⾷堂「天雲⿓」で⼭かけそば
を⾷べる。⼭芋が本物なのか⾵味がよく忘れられない昼⾷となった。
⼭道を秋の景⾊を楽しみながら、次の⽬的地⼋⾯⼭に向かう。� ⼭道
をしばらく⾛ると早くも⼋⾯⼭の麓にある、「⼋⾯⼭平和公園」に到着。
この公園は、昭和20年5⽉7⽇に⼋⾯⼭上空で⽇本の戦闘機が⽶国
Ｂ２９爆撃機に体当たり、両機とも墜落、尊い命が失われた。戦後⼈
類に国境はないと⽶軍兵⼠の霊を弔った公園である。当時、私は⼩学
校３年⽣で、空襲警報が頻繁に発令されるようになり学校には⾏か
ず⾃宅で過ごしていた。思い出すと、毎⽇、ラジオから空襲警報が流
れ、豊後⽔道を北上との放送があり、やがて爆⾳がして、上空をＢ２９
が編隊を組んで１万メートル程の上空を悠々とキラキラ光りながら
⾶んでいくのを⾒かけるのが⽇課となっていました。⽇本の戦闘機が
迎撃するのは⾒たことはありませんでした。Ｂ２９は、機内の圧⼒や温
度などの気圧制御が⾏われており、現在の旅客機のような機内空調
が当時⾏われていたとは、驚きです。このような⾼空には、⽇本の戦闘
機は、空調が⾏われていないため、⾶⾏できず迎撃も限られていたよ
うである。夜、空襲警報の後、⾶⾏機の爆⾳や⻄の空の⼋幡⽅⾯と思
われる空に探照灯の光や、⾼射砲の⾳などが響き、空が⾚くなり空襲
されたことが分かった。また、ほぼ、毎⽇の⽇課のようにグラマンが宇
佐地⽅を急降下爆撃で攻撃しているのを海岸や⽥んぼの中から⾒る
ことが出来た。空襲警報が発令されても⾃分たちは爆撃されないと
分かってくると、怖くなくなった。このような中、昭和20年5⽉7⽇Ｂ２
９爆撃機11機が宇佐海軍航空基地を爆撃後、⼋⾯⼭上空で、下関⼩
⽉陸軍航空隊回天制空隊の双発機「屠⿓」の村⽥曹⻑操縦機が⾶来
するＢ２９爆撃機（4発）の先頭に体当たり、左側の翼約２．４メートル
をもぎ取り、Ｂ２９は⼋⾯⼭に墜落、8名戦死、3名はパラシュートで
脱出した。(参考に⼤きさを⽐較すると、B29は全⻑30.18メートル、
屠⿓11.0メートル、ゼロ戦9.24メートル、ボーイングＢ777-300 
73.9メートル、グラマンヘルキャット10.23メートル)この記念公園

散策後に⾞で⼭頂に向かう。しばらく、カー
ブの道を上ると展望台に出た。⼋⾯⼭園
地・東側展望所の表⽰がある。右側⽅⾯に
はダイハツ⾃動⾞の⼯場、左側に⽬を移す
と遠くに豊前市⽅⾯が⾒えるが、この⽇は、
かすんでおり展望は良くない。私が中津で
住んでいた家からは⼋⾯⼭がよく⾒えた。
あるとき、祖⺟が箭⼭で⼭津波ががあったといっていたのを思い出した。
調べてみると、⼋⾯⼭にある⼤池には、80年ほどまえの昭和6年、この
年は春から⾬が多く、梅⾬に⼊ると毎⽇のように⾬が降り続き、特に
7⽉は豪⾬の⽇が何⽇も続いたそうです。7⽉21⽇未明、ついに⼤池の
⼟⼿が決壊したのです。⼟⽯流となって⾦⾊川を�⼀気に流れ下り、被災
家屋⼆⼗数棟、⽥畑・⼭林被害75ヘクタール、死者7名重軽傷者多数と
いう⼤惨事となったのです。地区の⼈たちの復興への取り組みは早く、
翌昭和7年に復旧⼯事に着⼿した。ただ、⼭の頂上部に⼤規模な⼟⼿を
改築するという⼯事は困難を極めたが、昭和13年3⽉池の⼟⼿が⾒事
完成した。⼟地の⼈が⼤事業を団結してやりとげたとのこと、すごいで
すね。⼋⾯⼭の頂上に、このような⼤きな池を作った先⼈たちの知恵と
命をかけて守ってきた⽔利を尊敬しますね。眼下に⾒える景⾊も災害に
⾒舞われたことがあると⾒直しました。⼋⾯⼭を後に、最後の⽬的地、
⺟校中津東⾼校に向かいました。⽬的は、機械科の実習⼯場の機械類
は、どのように置き換えられているだろうと興味を持ち、⺟校に⾒学を
申込みをしました。丁度、翌⽇から⽂化祭が予定されていましたが、快く
了承頂きました。⺟校は、はじめての訪問です。受付後、応接室に案内さ
れました。驚いたことに、すでに、校⻑先⽣、教頭先⽣が応接室で待って
くださったのです。挨拶・⾒学の説明後現場に案内されました。廊下です
れ違う際に「こんにちは」の⽣徒たちの挨拶が新鮮です。渡り廊下の踏
み板の⾳など、懐かしい思いがよみがえってきました。旋盤等の⼯作機
械場は、当時はベルトが沢⼭架かり機械を駆動していましたが、このよ
うなものはなし、鍛造場では、エアーハンマーがあり、これは当時のもの
ではと印象に残りました。この、エアーハンマーを使って卒業記念に
作った、ピッケルは今も⼤事に持っています。鋳物場は、以前溶解炉があ

り鋳鉄の鋳込みが出来まし
たが、耐震強度が不⾜するた
め使⽤できなくなり、現在は、
アルミを原料にした鋳物を

⾏っているとのこと。その外、コンピューターを利⽤した機械や、パソコ
ンなどもあり最新の教育を受けているようでした。最後に、再び応接室
に戻り、⼤横綱双葉⼭の貴重な化粧まわしが飾ってある、その前で、佐
藤校⻑先⽣にも⼊って頂き、記念に写真を撮りました。この⺟校の⾒学
は、今回同期会⼀番の� 記念となりました。元気で⼜の再会を約し解散
しました。

前岡�正⼈（30年機械科卒）



 4.⽔城の開⼝部は最⼩限に
�このように書くと、「だから公共事業は・・・」と
⾮難されそうだが、条坊が確認されたのは
2000年代。⼤宰府調査が始まった頃は、条坊
を想定していたかもしれないが、確認されては
いなかった。⽂化財保護の⼼は⽔城の開⼝部
を⾒ると明らかになる。条坊と違い⽔城はしっ
かり現認できる。だから、明治の国道3号は東
側官道の開⼝部を通り、⾼速道路やバイパス、⻄鉄電⾞は御笠川開⼝
部を通し、新たに「⽔城」を壊すことはなかった。今後もしっかり保存してい
きたいものだ。

協賛広告ありがとうございます
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秋の⽇帰り旅⾏(伊都の湯どころ・元気クラブ) 河野�暢久（� 50年電⼦科卒）

毎年恒例で⼀泊⼆⽇にて実施していました「秋の旅⾏」を、今年は「お⾵呂と
カラオケ」の⽇帰り旅⾏に変更し、9⽉22⽇(⼟)⾏いました。当⽇は、早朝より
好天に恵まれ、集合場所の天神・⽇本銀⾏前に定刻集合。皆さんの今回の⽇
帰り旅⾏に対する期待感が⼤いに伝わってきました。今回の⽬的地は⼤⽊顧
問、中野⽀部⻑ご推薦の「伊都の湯どころ・元気クラブ」です。温泉の紹介は
後程とし、総勢12名(現地集合1名)で天神を出発し、⼀路⽷島を⽬指しまし
た。経路は何故か「福岡マラソン」の道筋を通り、⾞窓から百道・姪浜・今宿の
街並みを眺めながら、途中休憩と時間調整でお買い物タイムで「道の駅・伊

都彩々」に
⽴ち寄りま
した。皆さ
んは幾度も
来店してい
るみたいで
すが、私は
初めての⽴
ち寄りでし
た。新鮮な
野菜・豊富
な海産物、
新鮮な果

物どれもが安い！早速果物ゲット！ではいよいよ本
⽇の⽬的地「伊都の湯どころ」に向け出発。九州⼤
学伊都キャンパスの広⼤な敷地・施設にビックリし
ていると、なぜか⼤学の⼀部施設ではないかと勘
違いしそうな「伊都の湯どころ・元気クラブ」に到
着！。本⽇のメイン会場を貸切「カラオケ付き宴会
場」に案内されました。すでにお⾷事の準備もでき
ており、早速中野⽀部⻑の挨拶を⽪切りに懇親会
がスタート。お⾷事も美味しく、ボリュウムも有り、お酒が⼊りしばし会話も盛
り上がりました。いよいよカラオケタイム！皆さん歌を歌うのが好きな上に上
⼿い。特に伊東さん、⾼倉さん、鴛海さんはマイクを離さない。私はカラオケが
苦⼿なので、お奨めのお⾵呂を頂きました。お⾵呂も⼤浴場から露天⾵呂・五
右衛⾨⾵呂・蒸し⾵呂・サウナ等とバリエーション豊富で、お湯は「伊都の豊
富な天然地下⽔」を使っており、どこまでも柔らかく、澄み切ったお湯を⼼ゆ
くまで満喫しました。もうカラオケも終わったな?と思い、会場に戻りましたら、
まだまだ絶好調！順番待ちで当分終わりそうにありませんでした。充分堪能
頂き、ちょっと時間超過でお開きにしました。帰りの⾞中も会話が尽きず、⽷
島半島を観光し、中野⽀部⻑のご邸宅を拝⾒等楽しい⼀時を過ごしました。
後⽇、判明した事ですが、幾⼈かは天神の⽇本銀⾏前で解散後に記憶を無く
す位、疲れとお酒が効いていたようです。でも、全員無事に帰り着いていまし
た。本当に楽しい⼀⽇でした。また、次回も参加させて頂きます。

⼤宰府の条坊と現在の道 森�正明（45年⼟⽊科卒）
 1.はじめに
平成最後のお正⽉はNHK-TVのブラタモリを楽しんだ。⼤宰府の条坊の跡
を辿るというもので、私のウォーキングルートに近いことから早速歩いてみ
た。2018年は⼤宰府史跡発掘調査50周年ということで、セミナーにも出か
け、条坊のことは聞いていたが、実際にそれを辿るのは初めてだった。私は⼟
⽊技術者の端くれ。それも、道路の計画や設計が専⾨分野。ついつい道路の
計画を考えてしまう。⼤宰府後の道づくりは条坊の存在を考慮したのか？な
どである。
 2.条坊は南北、東⻄に
⼤宰府の史跡調査は昭和43年に始まった。周辺に宅地開発が迫ってきたこ
となどからだ。更に、条坊が確認されるのは平成になってからだ。図は⼤宰府
市による2011年の想定で、条坊は�2.5km四⽅に及び、東⻄南北に整然と配
置され、中央を南北に貫く朱雀⼤路は幅70ｍもあった。これに、博多⼤津と
呼ばれた博多湾⽅向から2本の道路（官道）が接続していたが、官道と条坊と
は「V字型」に繋がっていた。これを確認したのがブラタモリだったのだ。
 3.鉄道も、道路も条坊を斜めに
12世紀になって古都⼤宰府は役割を終え、次第に衰退。これに伴い条坊も
荒廃していった。� 中世には東側官道を利⽤して⽇⽥往還が伸び、そして国道
3号となった。明治になって鉄道が整備された。しかし、これらの道路や鉄道
は、碁盤の⽬状の条坊（街路）を斜めに横切って⾏った。JR⼆⽇市駅は条坊の
南⻄端を横切り、⻄鉄⼆⽇市駅は、条坊の中央部にあったとされる客館跡を
かすめた。東側官道を流⽤した明治の国道3号は、そのまま条坊を斜め突っ
切り、昭和に新設された6⾞線のバイパスは政庁の⼤⾨前の近くまで迫った。

箭�⼭�如�⽔�会�福�岡�⽀�部
幹事 河野�暢久 (50年電⼦科卒)
筑紫野市 電話： -090-2852 8074

祝！ベストフレンズ18号発刊
副⽀部⻑ 森�正明 (45年⼟⽊科卒)
筑紫野市⼆⽇市中央 電話：090-4358-4751
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⽇本⼀⻑いお祭り巡幸「鶴市花傘鉾祭」
毎年８⽉の最終⼟・⽇曜⽇の２⽇間にわたって⼭国川の三⼝⼤井堰
近くにある、⼋幡鶴市神社の「鶴市花傘鉾祭り」が開催され市内
19の各⼤字を⼀巡する形で、巡幸路はおよそ30㎞〜40㎞に及ぶ巡
幸距離の⽇本⼀⻑い神幸が⾏われます。この神幸祭の歴史は、今か
ら約900年前の保延元年(1135年)に⼭国川の度重なる洪⽔による
井⼿の決壊を解決すべく堅固な井堰を築造することを、当時⼀帯を
治めていた湯⾕弾正基信他6⼈の地頭が協議し、推古天皇朝の故事

に倣って⼈
柱を⽴てる
ことが発議
されその⼈
柱になった
湯⾕弾正の
妻⼦である、
お鶴・市太
郎親⼦の霊
を慰めると

共に当年の豊作を祈願するためのものとされ、
⻑寛2年（1164年）から始まった様です。明
治維新までは湯屋、藍原、万⽥、⾼瀬の４カ村
の祭礼だった様ですが維新後に⼤井⼿の灌
漑の益に浴する市内の１４⼤字が加わり、計
１９字の傘鉾となって沖代平野を巡幸する現
在の形になった様です。話しが外れますが、
私はこの祭りの巡幸が丁度我が家のそばに
来た時に産声を上げたと聞かされており、祭りにちなんで私の名前の
市の字を市太郎さんから頂いて付けたと親から聞かされました。その
せいなのか、傘鉾となると⼩学⽣の頃は夏休みに⼊るとすぐに祭りの
お囃⼦の練習から始まり、本番の祭りが終わるまで宿題そっちのけで
遊んでいたことを思い出します。さて、私の調べた範囲では近年の洪
⽔による堤防の決壊は記録されていますが⼤井堰の決潰は⾒当たり
ませんでした、これもこのお祭りに込められた慰霊、豊作祈願のお蔭
なのかもしれません、近くに⾏かれた際は「⼋幡鶴市神社」に⽴ち寄り
してみては如何でしょうか。

⼤塚�幸市（� 50年機械科卒）

平和台球場記念碑(2002年)

「私の独り⾔」 本部事務局⻑ 森⼭�良⼀郎（� 47年化学⼯学科卒）

「ベストフレンズ」18号の発⾏を祝し、⼼よりお慶び申し上げます。また、
福岡⽀部の積極的な同窓会活動の取り組みに⼼より敬意を表します。
現在、中津東⾼校同窓会（箭⼭如⽔会）の事務局⻑として活動をさせて
頂いています。今回は65歳まで歩いてきた我が⼈⽣を紹介することを寄
稿したいと思います。中津市東浜で昭和28年10⽉に森⼭家の⻑男とし
て⽣まれました。当時の出来事とは、NHＫのテレビ放送開始、奄美諸島
が⽇本に返還、10円硬貨発⾏などがありました。幼稚園の時、⽗が急死
したことで⼈に⾔えない貧乏⽣活を⼦供時代に経験しました。昭和
30年〜40年代は⽥畑を耕すために各家では⽜⾺を飼っていましたので、
学校から帰って勉強より⽜の餌(草)を切りに⾏くのが⽇課となっていま
した。少年時代は⼤変なガキ⼤将で⼩学校の頃は同級⽣を殴り怖がら
れ、怪我をさせ⺟親と何度も謝りに⾏きました。⼩学校4年から⾼校3年
までは新聞、⽜乳配達や⽜の世話をするなど、今思えば⼈⽣で⼀番頑
張った時で、その経験が後に活かされ⾃分なりの責任感が出来たと思っ
ています。昭和47年に旧中津⼯業を卒業しましたが、オイルショックで
求⼈も少なく、三菱化成からの応募も急に取り消しとなりました。２年間、
別の会社に勤めましたが、希望していた旧吉富製薬の途中採⽤があり⼊
社しました。20代の前半は草野球や暴⾛族に夢中になり、仲間20台の
先頭を⾛り街中(⽇之出町)等を暴⾛して住⺠に⼤変迷惑をかけていま
した。吉富⼯場の製造現場から本社転勤となり⼤阪でコンピューターの
業務に携わりました。その後、吉富⼯場に戻り36歳で労働組合の専従と
して15年間組合活動に従事しました。組合員1300⼈の⽀部⻑として旧
ミドリ⼗字との合併での会社との交渉、上部団体の役員（福岡⽀部議
⻑）、福岡地⽅労働委員、選挙運動を通して多くの⽅と知り合いました。
最後は⼤阪の⾨真に単⾝赴任して、⼤阪の繁華街(北新地)、東京の銀座、
北海道すすきの、中洲をさまよい歩き、業種を問わず何千⼈の⽅と酒を
呑み⼈⽣を語り合いました。付き合った⼈は⼤⼿組合の役員、国会議員、

弁護⼠、⼤学の教授、会社幹部等で、その間
は⾊々と苦労がありましたが、⾃分の⼈⽣の
中で⼀番充実していた時期だと思います。勿
論、家族は妻に任せきりで、⼦供3⼈の教育
は⼆の次の⽣活でした。このことで⼈⽣勉強
ができ裏表を知り⼈との交わり⽅や⼈を⾒
る⽬も養うことが出来ました。この様な経験がないと同窓会の事務局
⻑を引き受けることは出来なかったと思います。出会った⼈達を尊敬
し⼤事にすることを⼼掛けたことで多くの仲間に巡り会うことが出来
ました。これからも同窓会活動においても多くの出会いがあると思い
ますが、これまでの経験を活かし、いつも謙虚な気持ちで活動を展開
したいと思っております。私は温故知新という⾔葉が好きで、良い伝
統は継続し、時代に応じて変えるべきは変え年配者や若い⼈から好
かれる同窓会を⽬指したいと考えています。⽊村新会⻑のご指導の下、
各⽀部との連携を深め、同窓会を発展させて参りますので、会員の皆
様の⼒強いご⽀援・ご指導を宜しくお願い申し上げます。最後に福岡
⽀部の益々のご発展と皆さまのご健勝ご活躍をお祈り申し上げます。耶⾺渓鉄道

協賛広告ありがとうございます

箭�⼭�如�⽔�会�福�岡�⽀�部
幹事 ⼤塚�幸市 (50年機械科卒)
福岡市早良区 電話： -090-4772 5309

祝！ベストフレンズ18号発刊
本部顧問�野中�忠昭�(36年商業科卒)
中津市三光⾅⽊ 電話：0979-43-5495

「⽇本遺産」認定、ふる⾥
”中津耶⾺渓"への旅に 出かけましょう‼



協賛広告ありがとうございます

編集
後記
城⼾崎�重夫
(40年商業科卒)

 ベストフレンズNo18号をお届けします。

 皆様⽅のご協⼒によりベストフレンズNo18を発⾏することができました。寄稿頂いた会
員の皆様及び役員各位の賛助広告には厚くお礼申しあげます。ベストフレンズは箭⼭如⽔
会員同⼠の活動情報誌として、⼤きな役割を果たしています。これからもベストフレンズが
箭⼭如⽔会の情報発信元となり、更に充実した情報誌として⼀⼈でも多くの会員の皆様
にご拝読頂ける様、取り組んで参ります。

国指定重要⽂化財 旧福岡県公会堂貴賓館 ⾼橋�和昭（� 42年商業科卒）

-8-

祝！ベストフレンズ18号発刊
顧問 梶屋�孝太郎 (26年商業科卒)
福岡市東区名島 電話：092-662-0786

福岡市中央区⻄中洲にレトロな洋館があります。国指定重要⽂
化財の旧福岡県公会堂貴賓館です。私はここでガイドをしてい
ます。約３０名のボランティア会員が交代で担当しています。平
成１４年、当時私は在野の歴史家故⻘⽊晃先⽣の学習会に参
加していました。この時、福岡県教育委員会から旧福岡県公会
堂貴賓館（以下貴賓館と称する）に⺠間ボランティアガイドを導
⼊したいので協⼒してほしいと依頼があり、有志がガイドの会
をたちあげました。私も参加しました。それまでは、貴賓館はす
でに公開されていましたが、定年退職した県庁ＯＢが受付窓⼝
にいるのみで、案内もなく、⼊館者も少なく、知名度も乏しく、教
育委員会も⺠間の活⼒を導⼊して活性化を計ったわけです。こ
うして貴賓館でのガイドが始まりました。今では、国（⽂化庁）が
重要⽂化財は保護、保存だけではなく、⺠間の活⼒も利⽤し、積
極的に活⽤、観光に活かすよう⽅向転換したこともあり、貴賓館
運営も⼊札による⺠間業者の指定管理者制度が導⼊されてい
ます。これによって、貴賓館もビデオや四ケ国語（⽇本語・英語・
中国語・韓国語）の⾳声案内や案内板などが設置され、明治時
代の様⼦の復元映像、復元された明治時代のドレスを着⽤して
の写真撮影、館内でのコーヒーやショートケーキなどの飲⾷も
できるようになり、テレビや新聞、観光案内や情報誌にも取りあ
げられ、天神のそばでもあり⼊館者も増加し、ガイドも賑わって
います。結婚式の前撮りにもよく利⽤されています。貴賓館は、
福岡市中央区天神のアクロス福岡の南の天神中央公園の東の
薬院新川と、那珂川
にかかる福博であ
い橋の間（⻄中洲の
三⾓洲）にあり、数
少ない明治時代の
フレンチルネッサン
スを基調とする⽊

造公共建物として貴重な国指定の重要⽂化財
です。建てられたのは明治４３年（１９１０）で、
福岡城の外堀（肥前堀）周辺を埋め⽴てて開催
された第１３回九州沖縄８県連合共進会の来
賓接待所を兼ねて建設されました。付属の公会
堂（今はない）では舞踏会や夜会、演奏会、講演
会などが催されていました。設計は福岡県⼟⽊
部技師の三條栄三郎で、建築業者は岩崎組（現
在の岩崎建設株式会社）です。閑院宮ご夫妻や皇太⼦殿下（のちの昭和
天皇）ほかの⾼貴な⽅が宿泊なされており、中国の孫⽂も⾟亥⾰命後
に来館しています。福岡県⽴公会堂貴賓館として利⽤されていましたが、
昭和１０年代末頃に陸軍の福岡聯隊区司令部となり、昭和２０年の福
岡⼤空襲にも奇跡的に被害を受けずに残りましたが、戦後は厚⽣省福
岡地⽅世話部、福岡県⺠⽣部世話課、福岡⾼等裁判所、福岡県⽴⽔産
⾼等学校、福岡県農林事務所に次 と々転⽤され、昭和３１年からは福岡
県教育委員会庁舎として使⽤されてき
ました。その後、博多区東公園に福岡
県庁新庁舎が建設され、アクロス福岡
の場所にあった県庁が移転、昭和５６
年に福岡県教育委員会も新庁舎に移
転しました。空家となった建物の解体
に市⺠の保存運動が起こり福岡県は⽂化財としての価値を調査。昭和
５９年国の重要⽂化財に指定され、昭和６２年明治の貴賓館時代への
修復⼯事が完了し公開開始。平成１４年にはボランティアによるガイド
開始。平成１７年福岡⻄⽅沖地震で被災し休館。ガイドも中⽌を余儀な
くされましたが、平成２０年修理事業が終了し⼀般公開再開。ボラン
ティアガイドも復活しました。皆さん、ぜひ貴賓館へ⾜を運んでみてくだ
さい。福岡市天神のそばで静かに佇む重要⽂化財のレトロなフレンチ
ルネッサンス調の貴賓館が、ガイドの解説を聴きながら貴賓館の歴史
に想いをはせ、コーヒーを飲むあなたを優しくつつんで癒してくれます。

箭⼭如⽔会�福岡⽀部
顧問��⼤⽊�敦夫�(36年商業科卒)
福岡市城南区 電話：092-861-5053

経営のパートナー 税務・経理⽀援
代表 城⼾崎�重夫 (40年商業科卒)
福岡市東区唐原 電話：090-4581-7676

祝！ベストフレンズ18号発刊
幹事��鴛海�哲明�(42年商業科卒)

福岡市早良区�usasuminoe2@mue.biglobe.ne.jp
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